
最低工資法例正式實施，是香港市場制度的一個重大轉變，但絕非是

什麼香港經濟發展史上的里程碑，而是香港社會經濟的巨大複雜的挑戰

和考驗。理論上，有了最低工資，低收入人士就業就能取得滿足基本生

活需求的薪金。況且，最低工資是世界潮流，27個歐盟國家中有20個國

家已確立法定最低工資，加拿大、澳洲也有法定最低工資，美國最低工

資則根據生活消費支出的漲幅定期提升。台灣的最新基本工資為每月新

台幣17,880元，每小時新台幣98元，2011年1月1日正式實施。中國內地推

行最低工資制度始於2003年，各省及省內各市都有不同的最低工資標

準。在世界大部分國家和地區都實行最低工資的情況下，香港實行最低

工資只是遲早的事情。

壓垮駱駝的最後一根稻草
但香港與世界大部分國家和地區的情況不同，香港絕大部分企業都是

中小企業。在2010年12月，香港的中小企業約29.6萬家，佔本港商業單

位總數98%以上，並且為超過120萬人提供就業機會，約佔香港總就業

人數(公務員除外)的48%。在從事各行業的中小企業當中，受最低工資

衝擊最大的行業，包括清潔服務業、快餐(速食)業、保安業、茶餐廳、

零售業及安老服務業。最低工資實施後，意味這些行業的工資成本將會

大幅上漲。這些行業所能創造的盈利回報本來就很低，最低工資對這些

行業彷彿壓垮駱駝的最後一根稻草，可能引發長期失業，或者企業結

業。

過去十年，全球經濟大起大落，香港靠自由彈性的勞工市場迅速回應

突如其來的危機。例如，香港過去經歷亞洲金融風暴、9．11和SARS疫情

對各行各業的蹂躪，那期間本港打工仔大多都飽受凍薪、減薪、減福利

之苦，不少打工仔均願意與僱主同舟共濟，紛紛減薪或凍薪，與僱主共

渡難關。一項在2005年5月1日發布的調查發現，在此前本港經濟不景氣

的五年來，64%受訪者遭凍薪，22%人甚至要減薪，當中約四成人減薪幅

度由10%至30%或以上。香港正是靠這種靈活多變、互諒互讓、共渡難

關，才闖過了一個又一個經濟難關。然而，在實施法定最低工資後，本

港的中小企業再不能透過凍薪、減薪、減福利等短期薪酬調整，來應付

突如其來的經濟危機，也不能透過勞資協商暫時降低薪金共渡時艱，很

有機會造成勞資雙輸的局面。

加劇勞資矛盾 損害年輕人就業機會
無可置疑，推行最低工資制會加劇勞資矛盾。資方在最低工資的壓力

下成本上漲，為達到回報或者工盡其用的效果，有資方可能會對員工提

出比以往的同種工作更嚴苛的要求，以非工資類的方式加重員工的勞動

負擔，剝削員工利益，造成勞資不和。例如，工聯會副會長陳婉嫻表

示，有製造業公司員工向她反映，僱主下達指示，員工每日有3次、共30

分鐘上洗手間時間，其間不計算工資。這種嚴苛的要求，當然會加劇勞

資矛盾。更大的矛盾是在「飯鐘錢」和休息日薪酬方面，許多中小企業

僱主選擇不支付，而來自勞方的反應自然是應當支付。工會領袖則乘機

亂扣帽子，上綱上線，動輒批評資方為「無良僱主」。其實，僱主能否支

付僱員的用膳時間和休息日薪酬，更大程度上不是良心的問題，而是能

力的問題。

低技術、低學歷工人和欠缺經驗

的年輕工人生產力較低，所以僱主只

願意支付較低的工資。如果有最低工

資限制的話，僱主就只願意聘請較高學

歷、較有經驗、較有技術的工人了。所以最

低工資會造成低技術、低學歷及年輕工人完全失去就

業機會。青年動力協會於今年3月的調查發現，有五成二認為最低工資實

施會影響青年的就業機會，分別有兩成六及兩成二的預科以下學歷及任

職藍領的青年更擔心會因而失業。低學歷青年就業難，是香港就業問題

中最難解決的問題。低學歷青年因長年失業，自我形象低，衍生不少問

題。這批青年因為沒有工作，感覺「冇用」、「賦閒」，或會導致犯罪率

上升，造成精神健康、暴力衝突、濫藥，增加父母、社會負擔的同時，

更會影響社會整體經濟。最低工資將加劇低學歷青年的失業。

社會應共同承擔 並且應富有靈活性
落實最低工資，衍生的負面影響會迅速浮現，比如企業的經營成本上

升、部分勞工被裁失業、通脹加劇等，這些額外的社會成本應由整個社

會共同承擔。譬如飲食、零售、清潔、看更、保安、護老院人手較密集

的行業會較危險，特別是飲食業，就算有些大型的速食連鎖店工資都只

是約20、22 元，加至28元，老闆須承擔超過兩成人工成本增加，難免要

加價應對。當中對低薪工人影響會較大，因為他們往往把大部分收入用

於日常必需品，而這些物品的價格很有可能因法定最低工資實施而明顯

上升。通脹和加價變成整個社會為保障低薪勞工，所須共同承擔的代

價。

香港經濟的一個長處就是靈活應變，落實最低工資同樣也應有靈活

性。聘用低薪僱員的企業，應透過不同策略善用勞動資源、提升生產

力、產品質素及競爭力，藉此抵銷額外成本，其他中小企業也可以提升

產品質素、創意等。資方須根據自身情況，盡力改善勞工待遇，勞方亦

應體諒企業經營困難，提出要求適可而止。

距離11月的區議會選舉愈來愈
近，有志競逐區議會議席的參選人
也在如火如荼的準備。面對政改方
案通過後嶄新的選舉形勢，反對派
的選舉策略也出現明顯調整，由過
去主力打地區戰，改為更重視政治
戰和宣傳戰。一方面將各項社會議
題大力政治化，最低工資、港珠澳

大橋、財政預算案以至派錢等都成為反對派大力炒
作的議題，目的是挑動社會的政治對抗，以便火中
取栗，為選戰提供彈藥；另一方面為彌補地區工作
上的不足，反對派也加強了抹黑力度，特別是針對
建制派的地區工作不斷作出失實的指控，在反對派
政治打手及親反對派傳媒的宣傳下，不少市民不明

就裡，容易受到誤導。儘管之後相關人士澄清，市
民也會受到先入為主的影響，這種做法對建制派極
不公平。
在財政預算案一役，反對派執意否決預算案，反

對向市民派發6,000元，受到民意狠批，民望也大幅
下降。在這樣不利的環境下，近日多份報章卻突然
湧現大量抹黑建制派的黑材料，這些報道大多是捕
風捉影或是小事一樁，但都在報章中以顯著位置刊
登，這種處理方式明顯是政治考慮重於新聞報道，
有否逾越新聞界線已經值得探討。更重要的是，不
少報道與事實明顯不符，傳媒在進行大篇幅報道時
理應先調查清楚，以免令他人名譽受損。然而，這
些傳媒卻是報道先行，求證在後，事後發現與事實
不符，但已對相關人士造成傷害。

就如早前有傳媒報道，「屯門區婦女會」向街坊
提供一些優惠價的身體檢查或剪髮服務，由於該會
的正副主席是民建聯的現任區議員，被質疑為居民
提供好處以爭取選票。雖然該報沒有直接提出，但
從行文及所訪問的意見中明顯對民建聯未審先判。
不過，報道中很多內容都與實情不符，據了解，
「屯門區婦女會」提供的子宮頸檢查服務是由「香港
婦聯」獲得的社會人士撥款資助，早在07年已推出
有關服務，以鼓勵婦女關心自己健康。參與者必須
是45歲以上人士，家庭總收入不超過家庭住戶每月
收入中位數，需有醫生證明，經審批後才可獲發資
助。可見計劃是為真正有需要的人士提供，至今也
只有一人符合資格，如果是選舉工程，這未免費力
大而得益少，誰會這麼蠢？如果傳媒將計劃的詳情
都報道出來，根本就不會出現誤會，傳媒報道時為
什麼要將這些重要的資料都遺漏，抹黑這項有意義
的活動呢？
事實上，報道這宗新聞的傳媒不可能不知道這些

細節，但他們卻沒有報道，反而營造建制派為所有
居民都提供如此優惠體檢的觀感，這種報道方式是
偏頗而失實的，明顯是帶有政治取向，要抹黑建制
派。況且就算為居民提供福利，這也是平常事，反
對派同樣也在辦一日遊、派月餅、搞蛇宴，鄭家富
與地區樁腳容溟舟近日更在馬鞍山也搞了一個廉價
柬埔寨六天團，被市場人士指團費遠低於市價，如
果以該報邏輯，為什麼不見大幅報道。說穿了，這
些黑資料都是反對派提供的，既然擔當反對派的宣
傳機器，又怎會倒自己米？
可以預期，反對派的黑材料將會陸續有來，不單

是建制派大老，就是地區上的參選人也會成為抹黑
對象，而且雞毛蒜皮的小事也可能被這些報章炒
熱，以影響區選戰情。建制派必須高度警惕，及時
還擊，將對方的不堪行徑暴露於人前。同時，這些
親反對派的報章在選舉時如此赤膊上陣，甘於擔當
反對派的宣傳及抹黑工具，只會葬送其公信力，對
區選的戰情也是影響有限，最終只會得不償失。

5月1日香港的最低工資制度正式實施。最低工資有利的

一面，包括可以解決部分僱主剝削勞工的問題，還有利解

決低技術工人工作時間長、工資待遇卻很低的「在職貧窮」

現象。但不利的一面，包括引發失業、激化勞資衝突、扭

曲市場機制、削弱競爭力等，這些不利因素在香港異常突

出。由於香港落實最低工資前路崎嶇漫長，因此，勞資雙

方、社會各界都應以體諒包容態度、理性務實方式，共同

溝通協商，耐心磨合妥協，才能把最低工資制對社會經濟

的衝擊減小。

落實最低工資前路崎嶇

商務及經濟發展局局
長劉吳惠蘭於上月因病

辭職後，政府至今仍未公布接任人選，
引發坊間流傳無人願意接上只有14個月
任期的燙手山芋。曾主席被問及有關
問題時，坦言政府在程序上最少要1個
月去跟進處理，不會這麼快有結果，並
強調不應該以某局長職位懸空時是否由
副局長頂上，來評論副局長制度是否成
功。
劉吳惠蘭因病辭職已過了一段時間，

惟繼任人選至今仍未見端倪。曾鈺成在
回應有關問題時坦言，撇除只有14個月
任期的問題，政府是需要經過一定程序
才能完成任命過程的，例如當年的衛生
福利及食物局局長楊永強辭職後，政府
亦非馬上公布現任食物及衛生局局長周
一嶽的接任消息，「政府搵到合適人
選，傾到對方願意，還要中央任命，這
並非打個電話，傳真一個名字便成事，
中央做事同樣有程序的」。
被問及政府未有即時決定由商務及經

濟發展局副局長蘇錦樑填補局長空
缺，是否反映副局長制度未獲肯定，
曾主席拒絕評論接任人選問題，但強
調副局長制度必須經更長時間的檢
驗，現在評論成效是言之尚早，「一
對新鞋也要穿一段時間才舒服，畢竟
副局長制度實施了一屆政府也不夠，
而且當時任命時亦存在各種困難及限
制。故此，不應該以某局長職位懸空，
是否由副局長頂上，來評論副局長制度
是否成功」。
近期多名問責高官患病，引發社會熱

烈討論應否設立高官健康通報機制。曾
主席認為，政府官員或立法會議員擔任

公共職務，少不免要放棄部分個人私
隱，但他認為要客觀合理地制定所謂
「通報機制」的準則相當困難，而凡患病
即要對外通報亦不實際、不公道。
他並以教育局局長孫明揚證實患上腎

衰竭一事為例，指根據傳媒報道的醫
生意見，倘若病患者接受俗稱「洗肚」
的腹膜透析，並不影響日常工作，
「不少人到某個年紀也會血壓高、膽固
醇高，但病情可以控制得很好，但有些
人閒時沒有毛病卻突然出事，又如何計
算？倘若把病情通報各界後，又如何跟
進呢？」

■香港文匯報記者 鄭治祖

國務院港澳辦主任王光亞透露
今年5或6月可能訪港，反對派就

事先張揚，要求王主任與全體立法會議員見面；
立法會主席曾鈺成說，自己向來主張立會全體議
員能與中央及其他內地官員建立正常化溝通平
台，倘若王主任此行能與全體議員會面是好事。
不過，曾鈺成強調，要促成溝通有賴於議員、

內地官員及香港傳媒等方面的共同努力，一旦在
會面成事前已把議題聚焦政治敏感議題，塑造對
抗局面，內地官員難免有所顧慮，故他呼籲各界
放鬆一點，創造空間及良好氣氛，亦希望中央官
員毋須太介意香港的政治文化。
另外，原港區人大吳康民早前獲國務院總理溫

家寶邀請單獨會面，引來政圈諸多猜測。曾主席
坦言，康民叔於兩年前已公開溫總理曾邀請他在
北京見面，故今年4月雙方會面後，他就發出新
聞稿公布消息，此舉並非為高調宣傳，而是不希
望由其他人透露消息，引起所謂「秘密會見」的
揣測。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

曾鈺成昨日與傳媒茶 ，暢談立法會
工作及個人政治前途問題。在回應個人
選舉部署工作時，曾鈺成坦言，自己對
此仍然「心大心細」，但強調最終決定會
聽命於其所屬政黨民建聯。

黨友開玩笑 勸選「超級區議員」
他坦言，自己目前仍未認真與黨友商討

有關問題，有黨友就不時跟他開玩笑勸他
參選今年底舉行的區議會，為明年的「超
級區議員」鋪路，但自己認為，區議員的

角色與立法會主席身份有相當大的矛盾，
「身為區議員，不能說我是立法會主席而
不參加辯論、不參與表決吧」。
被問及一旦決定連任而又成功，會否

再競逐立會主席一職時，曾鈺成坦言，
自己現屆擔任議會主席的表現不過不
失，加上明年已屆65歲，也曾考慮是否應
該急流勇退，一嘗轉行做節目的滋味，
「我好羨慕李鵬飛(時事評論員)，喜歡講什
麼就什麼，但如果再做一屆，70(歲)都來
了，再做節目便難很多」。
不過，話說回來，累積了4年的主席經

驗，他相信在此基礎上競逐連任主席，
將來可以進一步做好促進議會與內地關
係的工作。

健康「正常地不正常」須吃兩種藥
近期多位高官相繼患病，曾鈺成形

容，自己是「正常地不正常」，年逾60歲
少不免血糖高一點、膽固醇高一點、血

管塞一點。最近一次驗身，醫生跟他說
的「好消息」是仍未有冠心病，但壞消
息是他多條血管已塞了4成，目前正吃薄
血藥及降膽固醇藥。
他又引述特首曾蔭權曾跟他說：「中

國人怕死才運動！」他對此相當認同，
又自爆在03年首次驗出膽固醇偏高時，也
曾天天跑步、戒紅肉及減飯量，成功減
重10磅，豈料膽固醇只微跌，最終都要靠
吃藥調理身體，「一依賴藥物，運動又
少了，食東西又放任了，加上有人說年
紀大跑步傷膝蓋，我連家中的跑步機都
扔掉了」。被問到為何不跟「舞林高手」
曾太一起跳舞當做運動時，曾鈺成委屈
地投訴被太太嫌他「笨手笨腳」，故他只
能多爭取機會走路，強身健體。
立法會選舉戰情激烈，下任特首選情

同樣備受關注。曾鈺成認同，任何人有
意做行政長官都需要維持香港的穩定，
「但問題並非『What』，要不要維穩，而

是『How』，怎麼維穩」。有記者笑問他是
否有意考慮競選下任特首，維持香港穩
定時，他就哈哈笑說：「我要做的是如
何維自己的穩，盡量減少暈車浪、暈船
浪，維持健康穩定。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

反對派「求見」王光亞
曾主席望玉成好事

明年是否戰立會
曾鈺成「十五十六」

反對派為何頻頻抹黑建制派 郭中行 資深評論員

禮尚往來

堆填區廢令、交津風波，一
度令特區政府與立法會關係緊

張，而港大最新民調亦顯示，立法會議員的民望
跌至03年以來新低，相信與立法會否決新財政年
度臨時撥款有關。立法會主席曾鈺成認為，即使
近期有多個政府議案遭否決，也看不到社會因此
有大損失，相信市民並不認同凡政府提出的，議
員都要支持或都要反對，強調議會最重要的功能
就是根據市民意願監督政府的運作。
曾主席未有評論立會民望起跌因由，但認為民

望向來有起有跌，可能會受客觀環境影響，並非
每次與議員表現相關，故毋須因此過份擔心議會
威望「蕩然無存」，但議員必須反省及鞭策自己。
就近年立法會「三丑」屢次破壞議會秩序，有

人質疑主席未夠果斷，對搞事分子太過寬鬆。曾
鈺成坦言，自己已經根據《議事規則》把相關議
員驅逐離議事堂，但目前的《議事規則》並不能
防止議員的犯規行為，只能在行為發生後由主席
採取行動，而立法會議事規則委員會亦未就修例
達成共識，故立法會秘書處正收集其他地方議會
制約議員行為的做法，供議員參考。

■香港文匯報記者 鄭治祖

議員民望插水
須反省鞭策自己

人貴反思

心急不得

劉太補缺遲 非關副局成敗
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立法會選舉

箭在弦上，不

少有意角逐連任或挑戰的政圈中

人紛紛展開部署工程，但身為立

法會主席的曾鈺成由於要恪守中

立原則，大大增加了推動選舉工

作的難度。曾鈺成直言，自己對

明年是否去馬競選立法會仍然

「十五十六」，一旦繼續參選很大

機會留守港島選區，但一切仍有

待民建聯決定。他又笑指，以主

席身份競選也有好處，既可提升

知名度，不發表意見也可以「減

少撞板」。

聽任安排
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■責任編輯：謝孟宜

香港工商專聯會會長
資深時事評強員

■曾鈺成暢談
未來大計。
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